



**Millennia2015 International
seminar 2011
Séminaire international 2011 de
Millennia2015**

**Foresight analysis of the 37
variables of Millennium2015 +
Session Women and eHealth
Analyse prospective des 37
variables de Millennium2015 +
Session Femmes et eSanté**

21 Novembre 2011 - 9h00-17h30
Salle Vendôme, Ecole des Mines - Paris

Processus de
recherche
prospective et
conférences
internationales

Liège 2008
Paris 2012
New York 2015

**Session WeHealth
Séance de clôture – Débats avec les intervenants (Draft)**

Joan Dzenowagis, modératrice et scientifique en eSanté à l'OMS

Merci beaucoup. Je voudrais poser une question à chacune d'entre vous : quelle est votre priorité pour l'élaboration du plan d'action ?

Line Kleinebreil

Ma priorité sera d'encourager le développement de programmes simples parce que les femmes ont des téléphones portables mais il faudra du temps pour qu'elles puissent accéder aux ordinateurs et à internet.

Patty Schweickert

Ma priorité sera le télé-enseignement. Il faut que les personnes concernées et les patients en soient équipés et aient les notions de base telles que :

- La façon d'utiliser le téléphone mobile ;
- La façon d'utiliser le système en leur possession ;
- La façon d'utiliser ce système et de l'adapter aux différentes populations et cultures ;
- Comment utiliser la santé mobile ?

Arletty Pinel

Mon cœur va vers l'éducation mais je pense que ma priorité pour le plan d'action est sur le développement des capacités mais avec une nouvelle perspective : le genre et l'apprentissage, le genre et l'éducation, le genre et la mise en application des connaissances sont des enjeux très importants. En écoutant Patty, je me suis rappelé d'une réunion aux Philippines, il y a un mois, où une centaine de doyennes infirmières étaient présentes. Elles discutaient sur le fait que 10% du PIB (Produit intérieur Brut) est basé sur l'exportation des infirmières dans le monde. Ces 400 directrices d'écoles aux soins infirmiers voulaient apprendre aux futures infirmières à utiliser les technologies afin qu'elles soient très qualifiées en eSanté une fois diplômées et avant de partir travailler à l'étranger ; ainsi le PIB augmenterait de 10 à 15% en terme d'exportation d'infirmières. Je pense que c'est quelque chose que nous n'avons pas l'habitude d'entendre et il s'agit bien de donner plus de valeur à l'éducation. Il serait donc question de donner plus de valeur à l'éducation car la perspective genre et l'application féminine de l'eSanté ont de l'influence sur le vrai changement. De nombreuses choses se passent en Asie ou en Afrique concernant la Télémédecine

mais malheureusement nous n'en savons pas plus car elles ne sont pas collectées au sein d'une plateforme commune.

Conclusion par Joan Dzenowagis

Je pense que cela devrait se faire avec le Plan d'action qui a également pour objectif de collecter les données de différents pays, de les rassembler, de les analyser et de les partager. Cela fait partie des discussions préliminaires que nous avons eu. Je voudrais rajouter une chose concernant la Télémédecine : il y a un énorme travail dans ce domaine mais sans règles, sans procédure, tout cela se perd, nous n'en voyons pas les conséquences. Nous travaillons sur la dimension légale pour les personnes travaillant déjà dans la Télémédecine. Beaucoup de choses s'y passent de différentes façons je pense qu'il faut vraiment que nous réfléchissions à comment renforcer la Télémédecine. Merci pour vos interventions.

Conclusion par Véronique Thouvenot, responsable de Millennia2015 WeHealth

Merci à nos intervenants et à Joan pour avoir modéré ces sessions. Pour notre plan d'action, je voudrais vous proposer – et nous pouvons en discuter par mail- de travailler en deux temps.

Dans un premier temps, il s'agit de créer dès ce soir le Réseau des Femmes et de la Télémédecine car jusqu'à présent, nous ne savons pas où sont ces femmes, nous ne savons pas où elles travaillent, nous ne savons pas quel a été leur parcours éducatif, nous ne savons pas combien elles sont- il y en a 4 aujourd'hui ici mais elles sont probablement plus nombreuses. Créer ce réseau avec le soutien de la plateforme de Millennia2015 nous permettra de mieux identifier les actrices de la Télémédecine. Je pense que dès aujourd'hui, nous pourrions toutes donner le nom d'une ou plusieurs personnes qui travaillent dans ce domaine et qui pourraient nous aider. Il s'agit d'abord de leur faire part de notre existence et que nous sachions qui elles sont.

Dans un deuxième temps, il s'agira de participer à une conférence organisée au Panama sur les femmes, la santé et les technologies. Il s'agira de créer une plateforme pour le renforcement des capacités afin de savoir où les femmes ont été formées et comment est-il possible de se former en Télémédecine. L'objectif est d'avoir plus de femmes en Télémédecine.

Je vous remercie tous pour votre participation.

Traduction : Hayette Boudene et Coumba Sylla